

SUSCRIPCIONES
 Madrid, un mes..... 2 ptes
 Provincias, trimestre.. 9
25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al
Director de La Libertad
 Apartado de Correos 981
ADMINISTRACION: SACRAMENTO, 5
 Los anuncios se reciben en nuestras oficinas dos días de la mañana a diez de la noche, y a partir de esta hora, hasta la madrugada, en la Imprenta Factor, 7
Número suelto, 10 céntimos

DE MARRUECOS

EL COMBATE DE SIDI-AMARACH

Emocionante relato de la tragedia de Monte Arruit

Salida de tropas.-Detalles de la acción de Benisicar. Ayer hubo tranquilidad en las posiciones.-El estado de Navarra.-Episodios heroicos

DESPUES DEL DESASTRE

LO QUE PEDIAN LOS RIFEÑOS

(DE NUESTRO ENVIADO ESPECIAL)

Ignora el cronista si la misión que el general Picasso ha de realizar en Melilla se reduce a depurar responsabilidades contraídas en los hechos de armas que culminaron en el desastre de Annual, o si alcanza mayores proporciones, es decir, si se han otorgado facultades al instructor para ahondar en el estudio de las causas determinantes de la situación extrema a que, desgraciadamente, se ha llegado. Si lo primero, el país no obtendría en definitiva beneficio alguno, porque nada resolvería con el castigo de las imprevisiones y de las oscuridades de conducta que pudieran ser comprobadas; en cambio, de una investigación minuciosa y de un estudio detenido de antecedentes relacionados con la actuación política tal vez se obtuviera resultado eficaz, porque muy pronto pondría de manifiesto la necesidad imperiosa de rectificar en absoluto una política de errores que esterilizó la obra militar realizada en el Oriente marroquí desde 1909 y que no puede ofrecernos las seguridades necesarias en el resto de la zona.

En interesantes entrevistas que desde nuestro arribo a Tetuán celebramos con personalidades autorizadas y competentes, hemos escuchado de todas la afirmación de que España perderá el tiempo, el dinero y la sangre de sus hijos si no se apresura a cambiar en absoluto de política, sustituyendo la de colonización por la de africanización, que pretende realizar sin elementos eficientes con la del verdadero protectorado, que nos relevaría de la mayor parte de las cargas que hoy soportamos y que nos proporcionaría los beneficios de las explotaciones posibles en el territorio protegido. A ese tema, tan importante y tan sugestivo, hemos de dedicar en breve toda la atención que reclama; pero mientras reunimos el contingente de datos indispensable para tratarlo en conjunto, vamos a dar a conocer uno de sus aspectos al que la triste realidad de los sucesos del Rif da excepcional importancia.

Puede asegurarse, sin temor a ser razonadamente desmentidos, que la sublevación general de las kábilas sometidas en la región de Melilla no habría sido posible si se hubiese dado acogida favorable a las reiteradas solicitudes que todas nos hicieron desde el momento de la sumisión. Demandaban (y de ello hay pruebas oficiales) que se les diese el régimen marroquí, que se regularizara su gobierno, designándoles autoridades del país, elegidas entre los notables, que conociendo sus usos y costumbres, respetando sus creencias y hasta manteniendo los castigos crueles, únicos que imponen la disciplina al moro, gobernasen las regiones pacificadas, bajo el «control» discreto de la representación española, actuante a la manera de poder moderador.

Parecerá extraño que estas solicitudes se hicieran, porque es general la opinión de que el rifeño, naturalmente indómito, jamás reconoció la autoridad de los sultanes; pero la objeción queda contestada recordando que se habla de kábilas sometidas al protectorado, las cuales, por ese mismo hecho, necesitaban más imperiosamente abroquelarse contra la agresión del vecino rebelde y justificarse a sus propios ojos por la obtención de beneficios en el nuevo régimen.

¿Qué ha hecho la representación española en respuesta a esas demandas? Sistemáticamente se les dió carpetazo burocrático, cuando no las rechazó con la punta de la bota algún infortunado caudillo, y siempre que la ocasión fué propicia se aprovechó para inculcar en el ánimo de

altos políticos y de quien a mayor altura raya, la opinión terminante de que sólo el régimen militar a la antigua española nos proporcionaría el dominio incommovible de las regiones que se suponía conquistadas.

La respuesta ha sido tan concluyente, que releva del comentario.

¿Cómo se gobernaba a las kábilas sometidas? ¿Peor que al peor gobernado pueblo de la Península?

Debe extrañarse que en la primera ocasión oportuna esos kábilas que odian al cristiano, aunque se resignen a explotarlo, hayan querido recobrar su independencia y saciar sus apetitos de rapiña y de venganza?

Si la hubiesen gobernado moros adictos que ofrecieran alguna garantía de solvencia, por pequeña que ésta fuese, ¿habrían existido las mismas causas de malestar? ¿Se habrían dejado sorprender unos kábilas, siempre sobrados de perspicacia? ¿Hubiera sido posible la insurrección total de la zona?

No es llegada aún la oportunidad de estudiar las ventajas y los inconvenientes del régimen que en vano pidieron que se les aplicase las kábilas que en el Rif se sometían para obtener ventajas materiales compatibles con su independencia. Queramos sólo aducir el hecho de esas vanas solicitudes como antecedente precioso e indispensable para formar juicio acerca de la política que a la situación presente nos ha conducido.

F. HERNANDEZ MIR

Tetuán, 12 de Agosto.

PLEBISCITO RAZONADO

¿Cómo debe resolverse el problema marroquí?

Acaso la mayor torpeza, de las tantas y tan grandes que han caracterizado nuestra acción en Marruecos, ha sido el no haber acertado a dar a esta difícil empresa calor nacional.

Hasta aquí, este empeño en que estamos metidos, que tantas vidas y tantos millones nos cuesta, ha tenido el carácter de una aventura emprendida poco menos que en secreto y continuada con todo género de reservas y aun ocultaciones. Pero el desastre que acabamos de sufrir, y el esfuerzo y los sacrificios que se demandan para remediarlo, exige que la nación entera intervenga directamente en la empresa, marcando el derrotero que en adelante se debe seguir.

Tal habla de ser lo buscado al constituirse este Gobierno. Mas, como lógicamente era de esperarse, visto el fracaso de su composición, la misma ambigüedad e incoherencia que la han caracterizado al formarse, caracterizan también sus declaraciones sobre esta cuestión capital. Y así será, seguramente, en lo sucesivo.

Y nos preguntamos que la opinión pública, la masa general del país que siente y piensa, tiene respecto a los grandes problemas nacionales un instinto más certero que los erigidos en gobernantes. Estimamos, por ello, absolutamente necesario que la opinión pública se exprese en estos momentos.

LA LIBERTAD invita, por consiguiente, a sus lectores que contesten la pregunta de vital interés: ¿Cómo debe resolverse el problema marroquí?

Todas las fórmulas, desde las más extremas, como el abandono total del suelo africano o la invasión guerrera a todo evento, a las más conciliadoras, conservación de las antiguas plazas, acción política o comercial, influencia sobre la costa exclusivamente, etcétera, etc., tendrán cabida en estas columnas. Vengan, pues.

Y vengan, además, con los motivos que fundamente, con los pareceres que las guíen, con las causas que las produzcan. Para que sea así esta información un plebiscito, don-

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteya, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Alejo García Góngora, Secretario; Augusto Barcia, Carlos Bonet, Ezequiel Endériz, Narciso Fernández Boixader, Heliodoro Fernández Evangelista, Víctor Gabirondo, Ricardo Hernández del Pozo, Francisco Hernández Mir, Rafael Hernández Ramírez, Manuel Machado, Ricardo Marín, Encarnación Mateos, Maximiliano Miñón, Eduardo Ortega Gasset, Manuel Ortiz de Pinedo, Pedro de Répide, Luis Salado, Alfonso Sánchez, Luis de Tapia, Antonio de la Villa, Antonio Zozaya y : : : : : Luis de Zulueta : : : : :

de la opinión pública se exprese razonada a fin de dar fuerza mayor a su voto.

Únicamente hemos de limitar el espacio. Cada contestación no podrá exceder de veinticinco líneas. Con ellas basta y sobra para decir cuanto haya de decirse. Y como queremos que, a ser posible, todos nuestros lectores hablen...

Noticias de Madrid

Una rectificación oficial

Una nota facilitada ayer en Guerra dice así: «Algún periódico ha dicho equivocadamente que el ministerio de la Guerra había publicado una real orden para que fueran exceptuados del servicio en Africa los individuos que hubieran perdido un hermano en aquellos territorios desde el año 1909 o que lo tuvieron sirviendo en algún Cuerpo de los allí destinados.

Dicha información es equivocada, puesto que lo dispuesto por el ministerio de la Guerra es que, respecto a las excepcionales del servicio en Africa se cumpla estrictamente lo dispuesto en el artículo 88 de la ley de Reclutamiento y en la real orden de 2 de Junio de 1920 (D. O. núm. 123), que exceptúan únicamente a los que hubieran perdido algún hermano en los dos últimos años o que dicho hermano hubiera quedado inútil a consecuencia de heridas.»

Salida de tropas de Artillería

Ayer, a las doce, salió para Melilla la segunda batería del regimiento a caballo que estaba de guarnición en Carabanchel.

Componen la fuerza, que va en pie de guerra, unos ciento y pico de soldados. Con dicha batería marcha el teniente coronel D. Regino Muñoz, que en Melilla tomará el mando de las otras baterías, que salieron ayer tarde y esta madrugada; el capitán de la batería don Fernando Roldán, teniente D. Felipe Linares y alférez D. Jesús Dutrai.

La batería hizo las operaciones de embarque con el mayor orden, y los soldados van animados del más alto espíritu militar.

Con esta batería marcharon algunos soldados de cuota.

Un batallón de tiradores

El coronel Lazaga, padre del teniente de la Armada muerto gloriosamente en Africa, ha tenido una iniciativa que en estos momentos comienza a desarrollarse.

Propone la creación de un batallón de voluntarios, que se nutrirá de los socios del Tiro de Pichón y del Tiro Nacional, los cuales se costearán sus equipos, constituyendo un brillante Cuerpo digno de la fama de que gozan ambas Sociedades de Tiro.

Informaciones para las familias

Nos comunican de Melilla que en la Comandancia General de aquella plaza y zona ha sido abierta una oficina, donde se darán informes relativos a todos los individuos pertenecientes a los Cuerpos del Ejército allí enviados.

Las familias de los mismos deberán, pues, escribir a dicha Comandancia General cuando no tengan noticias directas.

La unidad de acción

Hablando de este importante tema, en relación con el problema de Marruecos, dice anoche «La Epoca»:

«¿Qué órgano gubernamental será el que mantenga el enlace con el alto comisario? Ahora actúan a la vez, o deben de actuar a lo menos, el ministerio de la Guerra y el ministerio de Estado preferentemente, y cada uno de los otros departamentos en los servicios especiales que de ellos dependen. ¿No cree el Gobierno llegado el momento de que cesase toda esa diversificación?»

Si atecemos unidad, si la ha de imprimir el Gobierno, empiece por crear el órgano de aquélla, y claro es que ese órgano no puede encuadrarse en sitio distinto que en la Presidencia del Consejo de ministros.

Se comprenderá que no pretendemos con esto un tinglado más, sino un organismo de eficacia y competencia, que a las órdenes directas e inmediatas del presidente del Consejo sea impulsor de actuaciones en Africa, con orientaciones de conjunto.

Por ahí será preciso empezar; se ahorrarían vacilaciones y se evitarían divergencias.»

Telegrama oficial

(Confidencia de la noche del 16). «En las nuevas posiciones no ha ocurrido novedad alguna, reinando en aquel sector completa tranquilidad. Se ha establecido un

bloqueo de enlace entre Sidi Amarach y Melilla. En Tigve Imanin hubo un ligero tiroteo.»

La actuación de los ingenieros

El día 20 de Julio la situación de las tropas de la Comandancia de Ingenieros era la siguiente: dos compañías de Zapadores en Annual, dos en Izumar, una en Ben-Tiel y otra en Drius. Las compañías de Telégrafos de la red y de campaña tenían casi todo su personal en el campo; manda en las fuerzas del sector el comandante Alzugaray.

A petición de éste, las dos compañías de Izumar se trasladaron a Annual.

Tres de estas compañías de Ingenieros tomaron parte el día 20 en el intento de Igueriben, y protegieron la retirada de la columna de Africa en forma tan eficaz, que mereció los elogios del jefe de la circunscripción y de los oficiales de Africa.

Cuando se decidió la evacuación de Igueriben, las compañías formaron con todo el personal y ganado, y dejaron el material, porque se dió orden expresa de que así se hiciese.

Esta orden fué general, hasta el punto que se incluyó en ella la batería de campaña que habla en la posición.

Las fuerzas de Ingenieros formaron parte de la vanguardia de la columna derecha.

Ben-Tiel era el lugar designado para el fin de la retirada. Cerca de esta posición, el comandante Alzugaray ocupó un «rápido» para ir a dar cuenta al general Navarro de las órdenes que había recibido de Silvestre. Antes de partir mandó al teniente Fernández que las compañías quedasen en Ben-Tiel.

Entró Izumar y el Morabo murió el capitán Ponce y desapareció el alférez Romero.

El comandante encontró al general Navarro a la altura de Zelúan y le dió cuenta de lo ocurrido y quiso volver con él en su coche; pero éste le ordenó que siguiera a la plaza.

Desde Dar-Drius, el capitán Aguirre telegrafió que la retirada había seguido hasta allí, donde se habían concentrado las seis compañías de Zapadores, y que las bajas de un capitán, un alférez, tres sargentos, dos cabos, uno de banda, cuatro zapadores de primera y 117 de segunda. Las compañías llegaban organizadas y en buen estado de disciplina, a pesar de las bajas sufridas y de la retirada desastrosa en que había ido la columna desde Annual.

A pesar de los esfuerzos que hizo el teniente coronel Ugarte para llegar a Dar-Drius y retirar las compañías de esta posición para reorganizarlas en la plaza, no pudo conseguirlo; sólo pudo saber desde Batel que seguían sin novedad en Dar-Drius.

El Sr. Ugarte regresó a la plaza. El capitán Arenas, de la red telefónica, que debía también volver, cedió su caballo a un sargento de Infantería herido en una pierna, y quedó en Tistutin, adonde se habían evacuado heridos y material.

Desde el día 24 no se ha vuelto a tener comunicación directa con los capitanes de las fuerzas de Ingenieros. Sólo se ha sabido que las seis compañías de Zapadores, aunque mermadas, han contribuido, bajo las órdenes del general Navarro, a la heroica defensa de Monte Arruit.

Entre los defensores de Zelúan figura el alférez del Cuerpo Sr. Cortés, quien, según convienen todas las noticias, ha sido el alma de la defensa de la alcazaba.

Los telegrafistas se han sostenido en sus puestos hasta el último momento; debido a ello solamente la compañía de campaña tiene más de ochenta desaparecidos.

Un episodio sangriento

En el número de «El Telegrama del Rif» llegado ayer a Madrid se publica el siguiente relato, que reproducimos por su interés:

«En Hassi-Berkan, encantador oasis de nuestra zona oriental, y en el que se levantaban en derredor de la aguada magníficos y confortables edificios de construcción moderna, el movimiento de rebelión del pasado día 24 se desarrolló de manera bastante trágica y cruenta.

Una pobre mujer, testigo de tanta infamia y crueldad, nos ha hecho el relato de los inesperados y sangrientos sucesos que allí tuvieron lugar.

Se llama nuestra interlocutora Ignacia de Dios, natural de Ubeda (Jaén).

Primero en Reyem y después en Hassi-Berkan, tenía desde hace cuatro o cinco años un establecimiento de comestibles de gran consumo entre los moros.

Con Ignacia, casada en segunda nupcias, vivía su marido, Juan Fernández Villegas, natural de Dalías (Almería) y su hijo Antonio Navarrete de Dios.

En las primeras horas de la tarde del día 24 llegó a su establecimiento un indígena muy conocido de Ignacia y de los suyos, y dirigiéndose a Antonio Navarrete le dijo:

—Mira, Antonio, me parece que va a haber un poquito de guerra.

Antonio, en extremo sorprendido, rogó al indígena le tuviera al corriente de lo que se tramaba, para abandonar con su familia, en caso preciso, aquellos lugares.

El moro se despidió, como de costumbre, y media hora después algunos disparos de fusil hechos a corta distancia de aquel poblado llevaron la alarma a sus moradores.

El fuego se acentuó al poco rato, e Ignacia y los suyos, temerosos de ser agredidos, buscaron refugio en el cuartel de la Policía indígena.

Cuando llegaron, el teniente de dichas fuerzas Sr. Casado y cinco soldados europeos, pues los indígenas habían abandonado su puesto, se aprestaban a la defensa.

Nuestra informadora y sus familiares, al amparo de los valientes defensores del cuartel, lograron penetrar en él, yendo a ocultarse a una de las dependencias interiores.

Entre tanto, los atacantes, que aumentaban por momentos, hacían grandes esfuerzos para asaltar el edificio, defendido con gran bravura y tenacidad por el teniente Casado y los cinco soldados aludidos.

El valiente oficial, empujando un fusil, iba de un lado para otro, alentando a las escasas fuerzas de que disponía. En más de una ocasión se le vió asomarse a la ventana y disparar su arma.

Un certero proyectil enemigo puso término al fin a la existencia del heroico defensor de Hassi-Berkan. Apercibidos los rebeldes, invadieron el edificio, matando despiadadamente a los cinco soldados que con tanta bravura se habían comportado desde que se inició la lucha.

Ignacia, su marido y su hijo presenciaron horrorizadas la sangrienta escena.

Los asaltantes se apoderaron de cuantas armas y efectos encontraron en el cuartel, y cuando se disponían a abandonarlo para continuar el saqueo de las viviendas, descubrieron a la aterrorizada familia.

Desoyendo las súplicas de ésta, el que capitaneaba a los rebeldes disparó su fusil contra Antonio Navarrete, que falleció instantáneamente, y después contra Juan Fernández Villegas, que fué a caer sin vida sobre el cadáver de su hijastro.

Loca de dolor, Ignacia trató de aproximarse a los seres queridos que yacían en medio de un gran charco de sangre; mas los indígenas se opusieron a ello y con gran brusquedad la arrastraron hasta la habitación inmediata.

Una vez allí, la despojaron de todas las ropas, en las que llevaba ocultas mil pesetas en billetes de Banco y unas setenta pesetas en plata.

Hecho esto se lanzaron a la calle para continuar su obra de rapiña.

Ignacia presenció desde el cuartel las horribles escenas que se desarrollaron en el poblado.

En numerosos camellos, conducidos por moros, el enemigo cargó cuantos efectos de algún valor encontró en las viviendas.

Nuestra informadora vió con profunda pena cómo era despojado su hogar, del que se llevaron hasta una magnífica máquina de coser, amén de algunas caballerías y no pocos sacos de cereales.

También fué testigo de un espectáculo horroripante: una mujer y una niña, gravemente heridas, fueron arrojadas a una gran hoguera, formada con restos de las edificaciones.

Con los últimos claros del día, Ignacia buscó refugio en el edificio destinado a depósito de Intendencia. Allí se hallaban en el estado de ánimo que pueden suponer los lectores el auxiliar de Intendencia D. Abundio Salvador, su señora y un hijo de pocos meses.

Por ellos supo que los rebeldes habían saqueado también aquella dependencia, después de haber dado muerte a dos soldados y tres obreros que trabajaban en la misma.

Al poco rato hicieron acto de presencia el cocinero de la enfermería, que había recibido un balazo en una pierna; su mujer, una hija de cuatro o cinco años y su madre política. Esta última se hallaba también herida de un golpe de guma.

Cuando deliberaban sobre el camino a seguir, preséntose un kábilas, y con amenazas de muerte despojó a la señora del auxiliar de Intendencia de los pendientes, reloj de pulsera, un collar y la ropa exterior.

También despojó de sus ropas al auxiliar.

Al retirarse el ladrón, otro indígena, antiguo conocido de Ignacia y de las demás personas que la acompañaban, se ofreció a ampararlas en su aduar, lo que se efectuó al poco rato, después de vencer algunos obstáculos que se oponían al traslado del cocinero y de su madre política, heridos.

En la vivienda moro pasaron la noche del 24 y en las primeras horas de la mañana del 25 salieron, acompañadas del indígena protector, para el puesto francés de Sidi-Maaruf, a la sazón guarnecido por tropas senegalesas, que atendieron cuidadosamente a nuestros compatriotas, dándoles de comer y algunas ropas.

De Sidi-Maaruf fueron a Camp Berdeaux, y después a Taurit, donde se unieron a la columna del zoco el Tiatza.

Ignacia hace grandes elogios del comportamiento de los franceses y más tarde de la colonia española de Uxda, Sidi-Bel-Abbés y Orán.

Todos se desvivieron por atenuar en lo posible sus dolores, y especialmente nuestro cónsul en Orán, que no los abandonó un momento, repartiéndoles entre los refugiados dinero, ropa y cuanto necesitaron.

Ignacia se halla todavía bajo la dolorosa impresión de los sangrientos sucesos rifeños.

DE MELILLA

El combate de Sidi-Amarach

Melilla, 16.—Ya he podido recoger informes más completos acerca de las operaciones de ayer en Benisicar.

DESDE LONDRES

Sobran mujeres

calde me dijo ayer que le sorprendía la ausencia completa de cartas de Portsmouth...

SALVADOR DE MADARIAGA

Préstanos Hipotecarios sobre fincas urbanas de Madrid. Para construir o levantar otras cargas.

LA COOPERATIVA HIPOTECARIA PROGRESO, I.-MADRID

LA POLITICA

No hay tal disgusto

Un periódico, ignoramos con qué objeto y recogiendo no sabemos qué sentir, dice que en el Cuerpo general de la Armada...

Y añade que tal vez el jefe del Gobierno tenga pronto noticia de e actitud. Según nuestros informes, ni el Cuerpo general ni los auxiliares han tomado decisión alguna...

Esta situación preocupa a las personas dotadas de sentido de la cosa pública. Los hay, como el padre Vaughan, jesuita que ejerce cierta influencia en la opinión pública inglesa...

Por estas razones no puede hablarse de preferencias ni de disgustos. De la labor que realizan los ministros depende el recuerdo o desagradable que dejen entre los Cuerpos de la Armada.

Nuevo gobernador

Ayer fué firmado el decreto nombrando gobernador de Madrid al marqués de la Frontera.

Por la tarde, a las seis y media, tomó posesión del Gobierno civil de Madrid el marqués de la Frontera...

Dos subsecretarios

También se firmaron ayer los decretos nombrando subsecretario de la Presidencia al Sr. Lequerica...

El Sr. Lequerica tomó posesión de la subsecretaría a medio día, dándosele el subsecretario anterior, Sr. Rodríguez Viguiri.

La apertura de los tribunales

El ministro de Gracia y Justicia manifestó ayer que ya está preparando el discurso que leerá en el acto de apertura de los Tribunales.

El rey a Santander

Ayer, a las tres y media de la tarde, marchó el rey en automóvil para Santander.

En el viaje acompañaban al monarca el jefe de su casa militar, general Milans del Bosch, y el duque de Miranda.

El descanso dominical

El descanso dominical para la Prensa será respetado por el Gobierno.

Este no admite quebrantamiento alguno de la real orden estableciendo. Pero como va a entrarse en un período de actividad en Marruecos...

Presentación de personal-La autonomía universitaria

Ayer mañana ha tenido lugar la presentación del personal de Fomento por el ministro de la Guerra al nuevo ministro de Fomento, Sr. Maestro.

En dicho acto se pronunciaron los discursos de rubrica. Por su parte, el ex ministro de Instrucción Sr. Aparicio hizo también ayer la presentación del personal dependiente del ministerio al nuevo ministro de Instrucción, señor Silió.

El Sr. Aparicio, al hacer la presentación del personal, solamente se concretó a hacer un resumen de su actuación en el ministerio de Instrucción.

El Sr. Silió manifestó que ya que el ministro había roto la costumbre establecida en los discursos, él por sí sólo manifestaba que venía decidido a llevar a la práctica de una manera fulminante la implantación de la autonomía universitaria.

Dicen de Barcelona que el nuevo ministro de Hacienda, al que se telegrafió oportunamente, saldrá hoy de Bergen (Noruega) para París, adonde llegará el viernes.

(Continúa comentándose y haciéndose tendencias acerca de lo que resolverá respecto al cargo de ministro, pues nada concreto se sabe sobre la actitud definitiva de señor Cambó.)

Muerte del rey de Servia Belgrado, 16.—A las cinco y media de la tarde ha fallecido, víctima de una bronconeumonía, el rey Pedro de Servia.

Bajan los trajes a medida

el 50 por 100, porque son procedentes de una quiebra de Barcelona. Los de 130 pesetas, a 90. Los de 160, a 100.

SASTRERIA DE ANGEL LIGERO

TOLEDO, 111 y RASTERO, 2, 4 y 6.-Tel. 43-77 M

UNA ACLARACION El crimen de la calle de la Visitación Sr. Director de LA LIBERTAD.

Muy señor mío: En nombre de mi cliente D. Sebastián Ferraro Celoria, maestro de armas y protagonista del drama de la calle de la Visitación...

Por la tarde, a las seis y media, tomó posesión del Gobierno civil de Madrid el marqués de la Frontera, dándosele el gobernador saliente, marqués de Grijalba.

También se firmaron ayer los decretos nombrando subsecretario de la Presidencia al Sr. Lequerica y de Gobernación al señor Montes Jovellar.

En el viaje acompañaban al monarca el jefe de su casa militar, general Milans del Bosch, y el duque de Miranda.

Este no admite quebrantamiento alguno de la real orden estableciendo. Pero como va a entrarse en un período de actividad en Marruecos...

El Sr. Aparicio, al hacer la presentación del personal, solamente se concretó a hacer un resumen de su actuación en el ministerio de Instrucción.

Dicen de Barcelona que el nuevo ministro de Hacienda, al que se telegrafió oportunamente, saldrá hoy de Bergen (Noruega) para París...

Dicen de Barcelona que el nuevo ministro de Hacienda, al que se telegrafió oportunamente, saldrá hoy de Bergen (Noruega) para París...

Dicen de Barcelona que el nuevo ministro de Hacienda, al que se telegrafió oportunamente, saldrá hoy de Bergen (Noruega) para París...

Dicen de Barcelona que el nuevo ministro de Hacienda, al que se telegrafió oportunamente, saldrá hoy de Bergen (Noruega) para París...

Dicen de Barcelona que el nuevo ministro de Hacienda, al que se telegrafió oportunamente, saldrá hoy de Bergen (Noruega) para París...

Dicen de Barcelona que el nuevo ministro de Hacienda, al que se telegrafió oportunamente, saldrá hoy de Bergen (Noruega) para París...

Dicen de Barcelona que el nuevo ministro de Hacienda, al que se telegrafió oportunamente, saldrá hoy de Bergen (Noruega) para París...

Dicen de Barcelona que el nuevo ministro de Hacienda, al que se telegrafió oportunamente, saldrá hoy de Bergen (Noruega) para París...

Dicen de Barcelona que el nuevo ministro de Hacienda, al que se telegrafió oportunamente, saldrá hoy de Bergen (Noruega) para París...

Dicen de Barcelona que el nuevo ministro de Hacienda, al que se telegrafió oportunamente, saldrá hoy de Bergen (Noruega) para París...

Dicen de Barcelona que el nuevo ministro de Hacienda, al que se telegrafió oportunamente, saldrá hoy de Bergen (Noruega) para París...

Dicen de Barcelona que el nuevo ministro de Hacienda, al que se telegrafió oportunamente, saldrá hoy de Bergen (Noruega) para París...

Dicen de Barcelona que el nuevo ministro de Hacienda, al que se telegrafió oportunamente, saldrá hoy de Bergen (Noruega) para París...

Dicen de Barcelona que el nuevo ministro de Hacienda, al que se telegrafió oportunamente, saldrá hoy de Bergen (Noruega) para París...

Las banderas de los regimientos de La Lealtad y San Marcial han sido entregadas para su custodia al regimiento de lanceros de Borbón.

La opinión en el Extranjero

París, 16.—«Le Gaulois», ocupándose de la solución de la crisis ministerial en España, dice:

«El nuevo Gobierno español tiene todas las simpatías de Francia. El odio y las calumnias con que los alemanes persiguen al Sr. Maura, bastaría quizá para asegurarle nuestra amistad...

El Sr. Maura puede contar con que la opinión francesa seguirá con verdadero interés y simpatía sus esfuerzos, que son los de la civilización e incluso de la cristiandad.

Cuanto afecte al prestigio español en Marruecos, es un golpe que sufre nuestro propio prestigio; cualquier revés sufrido allí por España, es dolorosamente sentido por nosotros.

Lyautey y Gouraud han proclamado siempre esta opinión. El Gobierno francés profesa las mismas ideas, y su política es franca y amistosa.

El Sr. González Hontoria es también un probado amigo de Francia, y su labor, en lo que concierne al Quai d'Orsay, será singularmente fácil. Su causa está ganada por anticipado.

LA LIBERTAD en Africa

En el expreso de Andalucía ha salido para Málaga, donde embarcará con rumbo a Melilla, nuestro compañero Ezequiel Enderiz.

Mientras Eduardo Ortega y Gasset desarrolla entre nosotros los temas de sus estudios anotados en su reciente viaje, Enderiz en Melilla, como Hernández Mir en Tetuán, nos informará de los sucesos que acezcan.

Apenas comiencen las anunciadas operaciones volverá a Africa Ortega y Gasset, y así LA LIBERTAD podrá ofrecer a sus lectores los trabajos de tres enviados especiales al teatro de la guerra.

El Parlamento republicano irlandés

London, 16.—Telegrafían de Dublin a los periódicos que Mr. Gavan Duffy, representante «sinn-feiner» en Roma, y Mr. Seano Kelly, representante en París, han llegado ayer a Dublin para asistir a la apertura del Parlamento irlandés.

Este se ha reunido esta mañana, en medio de un entusiasmo indescriptible. Una inmensa muchedumbre, a pesar de la lluvia, esperaba desde las primeras horas del día en las inmediaciones del edificio del Parlamento.

A la sesión asistieron más de dos mil personas. Los «leaders» del partido «sinn-feiner» fueron calurosamente aclamados a su entrada.

Después de haberse nombrado la Mesa, el presidente y vicepresidente, la Cámara suspendió la sesión hasta mañana.

Desde primera hora el entusiasmo en toda la población era grandioso. La llegada de los diputados era acogida con canciones patrióticas y aclamaciones estruendosas.

Acompañado del Sr. De Valera hizo su entrada a la hora anunciada el lord alcalde de Dublin, O'Neill.

Los miembros del Gabinete se sentaron en los bancos reservados a los ministros. Mister John Kelly, que fué presidente de la antigua Asamblea, se sentó en el sillón presidencial.

El reverendo padre Flanagan, diputado electo, recitó las oraciones en lengua irlandesa, y después se procedió al llamamiento nominal. De acuerdo con el principio de «Irlanda una e indivisible», fueron igualmente llamados los miembros del Parlamento del Ulster.

Tan sólo estaban presentes los diputados «sinn-feiners». Cuando se llamó a Sir James Craig y a sus colegas, el público prorrumpió en risas y rumores.

Todos los diputados «sinn-feiners» repitieron en lengua irlandesa la fórmula de juramento de fidelidad a la República. Hubo únicamente un diputado, el Sr. Erskine Childers, que, no conociendo esta lengua, hizo el juramento en inglés.

Discurso de De Valera De Valera comenzó diciendo que Irlanda tiene derecho a la independencia y a su separación completa de la Gran Bretaña, y que el único Gobierno que reconoce el pueblo irlandés es el que constituye el Dail Biream.

De Valera repudia toda autoridad británica. «La única autoridad en Irlanda es el Gobierno nacional. Tal es nuestra política y estamos dispuestos a mantenerla. Únicamente podemos tratar con las otras potencias extranjeras sobre la base del reconocimiento de la República irlandesa. Mantenemos este principio y estamos dispuestos—si ello es necesario—a morir y defenderle.

Es casi imposible para Irlanda negociar con el Gobierno británico. Es casi el mismo caso de un hombre desarmado a quien se le pide que se entienda con otro que esgrimiera una pistola contra él. Si examinara las proposiciones británicas una a una, no me costaría mucho trabajo demostrar que no son justas, y por esto mismo he enviado a Lloyd George la respuesta que conocéis.»

De Valera dijo después que en la sesión de mañana los ministros presentarán sus peticiones a la Asamblea. El examen de las proposiciones de paz se reservará para las sesiones del jueves y del viernes.

Los dueños de la clínica Montserrat han ofrecido ocho camas en su establecimiento para los heridos.

El diputado Sr. Marsan, empresario del teatro de Noveadas, le ha cedido gratuitamente, con todos los accesorios, para la función que a beneficio de los soldados de Africa organiza el Centro del Ejército y la Armada.

Telegrafían de Tarragona que ha llegado de Lérida el batallón de Infantería de Navarra, que embarcará en aquel puerto para Melilla.

SAN SEBASTIAN Embarque de las tropas de Guipúzcoa San Sebastián, 16.—A las seis y media de la mañana llegó a Pasajes un tren militar conduciendo un batallón del regimiento de Guipúzcoa, de guarnición en Vitoria.

Durante la mañana embarcaron estas fuerzas y una compañía de Ingenieros de esta capital a bordo del vapor «Romeu», siendo despedidas en el muelle por el capitán general, gobernador militar, una Comisión de la Diputación y un enorme gentío.

El conde de Aguilár también acudió al muelle, en representación de la reina doña María Cristina, llevando un donativo para las tropas expedicionarias.

Las tropas fueron obsequiadas por la Diputación y el comercio con latas de conserva, vino, cigarros y diversas cantidades en metálico.

Los soldados han embarcado animados del más elevado espíritu patriótico. Mañana se espera la llegada al mismo puerto del regimiento de las Ordenes Militares, de guarnición en Estella.

CADIZ Más fuerzas a Larache Cádiz, 16.—Ayer, al anochece, ha embarcado en el vapor «Jorge Juan», con destino a Larache, el complemento de las fuerzas del batallón de la Constitución. Fueron despedidas por las autoridades y enorme gentío.

SEVILLA Para los heridos de Africa Sevilla, 16.—El sábado terminará la instalación del Hospital de sangre en el palacio de San Telmo. Son muy importantes los donativos recibidos para atender a los gastos de esta instalación.

La Empresa de la plaza de toros de la Maestranza dedicará el producto de la primera corrida de la feria de Septiembre al sostenimiento de los enfermos y heridos de Melilla que se alojan en Sevilla.

Los empleados de arbitrios municipales han comunicado al alcalde que dejarán una peseta de su haber mensual para la suscripción abierta en favor de los soldados.

Un grupo de obreros se ha dirigido a varias entidades solicitando un donativo para comprar un aeroplano, que será regalado al ejército de Marruecos.

ZARAGOZA Vino para los soldados Zaragoza, 16.—La iniciativa del conde de Coello de Portugal para enviar botellas de vinos de marca a los soldados de Africa es un éxito grandioso.

Las bodegas de la Cruz Roja están repletas de botellas de licores y vinos finos, y dentro de pocos días se enviarán unos cuantos vagones a Africa.

SANTANDER Más fiestas para los heridos Santander, 16.—Con gran animación y brillantez se ha celebrado la Fiesta de la Flor y de la Bandera.

De la cuestación estaban encargadas bellas señoritas aristocráticas. La reina doña Victoria, el príncipe y los pequeños recorrieron los puestos, entregando importantes donativos.

El resultado de la cuestación ha sido brillante. MALAGA Llegada del batallón del Rey Málaga, 16.—En varios trenes militares han llegado las fuerzas del segundo batallón del regimiento del Rey.

Las tropas desfilaron por las calles principales, siendo aplaudidas. En el cuartel de la Trinidad comieron el rancho y luego se dirigieron al muelle y embarcaron en el «Claudio López», donde también embarcaron las fuerzas de Caballería del regimiento de Farnesio.

SANLUCAR Los empleados municipales ofrecen donativos Sanlúcar, 16.—Los empleados del Ayuntamiento han acordado contribuir todos los meses con 100 pesetas para la suscripción con destino a los enfermos y heridos del Ejército de Marruecos.

Con el mismo objeto, el Ayuntamiento ha dado 1.000 pesetas. Los empleados de la sección de Consumos y Arbitrios destinan a idéntico fin los tres días de haber que destinaron a la Cooperativa, ya que ésta no se lleva a cabo.

ALICANTE Embarque del batallón de la Princesa Alicante, 16.—A las cuatro y media de la tarde embarcó en el vapor «Sister» el segundo batallón del regimiento de la Princesa.

En la Explanada y paseo de los Mártires se congregó numeroso público que ovacionó a los soldados. Manda el batallón el teniente coronel don Francisco Llanos.

OVIEDO Para tratar del rescate de prisioneros Oviedo, 16.—Mañana sale para Melilla el joven D. Luis Bravo, amigo íntimo del hermano de Abd-el-Krim, que tratará con éste del rescate de los prisioneros españoles.

A su paso por Madrid, visitará al ministro de la Guerra para recibir instrucciones. BURGOS Otro batallón a Melilla Burgos, 16.—Se han recibido órdenes de que pasado mañana salga para Melilla un batallón del regimiento de San Marcial, al mando del coronel Sirvent.

LEYENDO

«La que no se debe amar» (novela), por Guido da Verona...

Surgen con frecuencia en la literatura actual figuras como la de Guido da Verona...

Con todo, «La que no debe amarse» es una gran novela cuyo interés dramático y humano...

Los demás personajes de la novela, el padre de Arrigo, Esteban del Ferrante...

Con todo esto, insistimos, Guido da Verona es hoy un novelista de primera fila...

Ahora bien, si Guido da Verona ha leído a Tolstoi, a D'Annunzio, a Stendhal...

Y ahora, señor Yagües, ¿qué significa eso de mezclar en una biblioteca popular...

MANUEL MACHADO

MUERTE DE UN POETA

Las Palmas, 16.—Ha fallecido el insigne poeta canario D. Tomás Morales...

El finado, que sólo contaba treinta y ocho años, había escrito numerosas composiciones...

Noticias breves Extranjero

París.—Telegrafían de Marsella que las violentas tempestades que reinan actualmente...

El Cairo.—Según noticias recibidas de Asmara, colonia italiana situada a orillas del Mar Rojo...

JORNADAS VERANIEGAS

EN SANTANDER

«The dansant»

¿Qué es eso del «the dansant»? — dicen que preguntaba una fiadora del Arganzuela...

—Pues, mire usted, señora, eso quiere decir que en esa casa donde lo anuncian...

Las cosas van así en España. Mientras el pueblo bajo tira a refinarse, la gente distinguida...

Desapareció el «cake-walk», cayeron en desuso los danzones, y vuelve a triunfar el «schotis»...

La cosa ha venido de París. Hace ocho o diez años, Quinto Valverde, que allí vivía a salto de mata...

Hoy se baila en París el «schotis», que resulta ser la esencia de la canela. Y en España vuelve con más furor...

En Madrid, durante la temporada de invierno, se baila el «schotis» en el Palace y en el Ritz...

En Santander el «schotis» lo ha inundado todo: el Casino, el hotel Real, hasta los barracones de la feria...

«The dansant» a todo pasto. Baile «sagarrón», «amodorra» y «astortolno»...

el que manipulaba el «Corbata» en el manubrio y afilaba los dientes en todas las «kermesses» de Buenavista...

No hay más que té y «sagarrón», como diría la lingüística de la Arganzuela...

Un diario santanderino, muy cristiano y muy honesto, se escandaliza ante la noticia...

Decididamente, volvemos otra vez a los malos tiempos de la pervasión. Se impone la moralización en las costumbres...

ANTONIO DE LA VILLA

La cuestión de Alta Silesia

Lloyd George en la Cámara de las Comunes

Londres, 16.—Ha hablado Lloyd George acerca del Consejo Supremo...

«Es motivo de honda satisfacción que la diferencia surgida entre Francia e Inglaterra terminara con la resolución...

El conflicto altosilesiano versaba sobre el llamado triángulo industrial...

Ahora bien, en el Tratado de Versalles no se habla para nada de esas minas...

Entregarlas a Polonia hubiera constituido, pues, una injusticia...

Muchos franceses opinan que el entregar esas minas a Polonia es condición esencial para la seguridad de Francia...

Además, está demostrado que Silesia no es ninguna provincia polaca...

Inglaterra está conforme en enviar refuerzos a Alta Silesia si surgiera alguna dificultad...

Continúa el padre de la artista la busca del fugitivo, pudiendo averiguar, tras grandes esfuerzos...

cia—agrega el orador—se comprende muy bien la nerviosidad de los franceses.

El Gobierno alemán dirige un manifiesto a los silesianos

Berlín, 16.— El Gobierno del Imperio ha publicado un manifiesto, dirigido a la población de Alta Silesia...

Sargento italiano asesinado?

Berlín, 16.— Según el «Lokal Anzeiger», un sargento italiano ha sido atacado en un tren por insurrectos polacos...

MUERTE SOSPECHOSA

Ayer fué requerido el médico forense don Joaquín Martín Pastor para reconocer el cadáver de Rafael Castillo Sánchez...

Al reconocer el cadáver observó el forense que el cuerpo de Rafael Castillo presentaba erosiones y contusiones en distintas partes del mismo...

Dada esta circunstancia, el Sr. Martín Pastor se negó a certificar y dio conocimiento del caso al Juzgado de guardia.

Esta autoridad, en vista del informe del forense, ordenó que el cadáver de Rafael Castillo fuese trasladado al Depósito judicial...

Viaje del general Weyler

Alicante, 16.— Procedente de Madrid llegó el general Weyler, que salió para Palma a bordo del vapor «Balear».

Los periodistas trataron de interrogarle infructuosamente.

DE BARCELONA

Accidente automovilista

Barcelona, 16.—El automóvil ocupado por doña Josefina Aragónés, su esposo e hija, chocó contra un árbol en las proximidades de Vich...

Esta fué trasladada con toda rapidez a Vich, donde se le prestaron los primeros auxilios. Su estado es desesperado.

Muertes en ríña

Esta madrugada tiñeron dos hombres en la calle de Carretas. Resultó uno de ellos con una grave herida en el cuello...

El agresor, en su huida, dejó caer el sombrero de paja, que tenía las iniciales A. P.

La autoridad dispuso la detención de la mujer, esperándose caiga pronto en poder de la justicia el agresor.

Los trabajos judiciales

El Juzgado especial sigue la instrucción de diligencias en virtud de las declaraciones prestadas por los últimos detenidos por la Policía...

Parce ser que dichas declaraciones revisten extraordinario interés.

También ha remitido al Juzgado de Reus las declaraciones de los autores del asesinato del comerciante de aquella población señor Gasull...

Herido que mejora

Antonio Estévez, que, como se recordará, fué herido de gravedad en la carretera de Bordeta por unos desconocidos, había experimentado esta mañana una ligera mejoría...

Un cajero de «alivio».—Ofende a una artista y se fuga con unas pesetas

El cajero de un Banco local se permitió hace pocos días hizo manifestaciones poco gratas para el decoro de una conocida artista de variedades...

El padre de la cupletista en cuestión se personó en el Banco a que pertenecía el cajero, a fin de pedir una satisfacción...

Sobre esta huida se han hecho muchos y muy sabrosos comentarios. El mismo día de su desaparición fué encontrado en una casa de baños el traje de uno de los banistas...

Los viajeros declaran que vieron surgir repentinamente a un bandido con revólver, que dijo «Una palabra y los mato»...

Los viajeros declararon que el individuo que les fué presentado no era el mismo que les había amenazado...

JORNADAS VERANIEGAS

EN GIJÓN

El Gran Casino

Entre otras cosas que son el complemento obligado en una ciudad moderna falta en Gijón un casino.

No hay ninguno actualmente. Los que existen en la calle Corrida no pueden, en realidad, llamarse casinos...

El Club de Regatas, con más apariencias de casino, no lo es tampoco, y el Gijonés ofrece el aspecto de una tradición secular...

Muebles viejos y deteriorados, luz eléctrica escasa y confusa, y el clásico camarero, el camarero de todos los círculos pueblerinos...

Esto parece que durará muy poco. Gijón es una gran ciudad rica, progresiva, con espíritu y aficiones modernas...

En el muelle de Fomento, junto al mar, está construyéndose un soberbio edificio por la Junta de obras del Puerto...

No paran aquí los propósitos. En la playa va también a construirse un edificio grandioso...

No me explico yo cómo estas emprendedoras gentes de Gijón, con una caudal tan abundante de dinero como de entusiasmos...

Ha sido preciso, por lo visto, que vinieran de fuera a hacerlo. Pero bien está. Lo que debe pedirse y desearse es que se realice el proyecto...

Se emplazará el edificio en uno de los extremos de la playa. Entre el balneario de Las Carolinas y la explanada de la iglesia de San Pedro...

El edificio será a la vez, ya lo he dicho, Casino, hotel y teatro, y en él tendrán cabida, no precisa afirmarlo para que Perogrullo tenga realidad...

LUIS DE CAMPOS

ENTRE GITANOS

En el Puente de Toledo se encontraron los gitanos José Escudero García, de veinticinco años, sin domicilio, y su primo Rafael García González, de veintidós...

Rafael García empuñó un revólver y disparó tres tiros sobre su primo, causándole uno de los proyectiles, único que le alcanzó, una herida que los médicos de la Casa de socorro calificaron de pronóstico reservado.

En el Puente de Toledo se encontraron los gitanos José Escudero García, de veinticinco años, sin domicilio, y su primo Rafael García González, de veintidós...

Los asaltos a los trenes en Francia

Cerca de Metz asaltan un expreso

París, 16.—Anoche, a las nueve, se comió un nuevo atentado en el expreso que venía de Wiesbaden y Maguncia...

El Sr. Mollard, representante de comercio, notó la presencia en el pasillo de dos individuos que parecían espiar a los viajeros...

El Sr. Tomasi, comisario especial, adjunto de Forbach, se encontraba precisamente en el expreso y detuvo al individuo, que no opuso resistencia.

Los viajeros declaran que vieron surgir repentinamente a un bandido con revólver, que dijo «Una palabra y los mato»...

Los viajeros declararon que el individuo que les fué presentado no era el mismo que les había amenazado...

Cuentistas extranjeros

El regreso

A través del follaje el lago centelleó ante sus ojos, y el agrisado color de las montañas tan conocidas reapareció por encima de la escarpa...

¡He aquí que ya estaba de regreso! Silbando, el tren salía del túnel, delante de la casilla del jefe de estación las acacias saludabanle a través de la ventanilla...

Bajo el ardiente sol de las llanuras húngaras, solo y con su saco y su mísera muleta y teniendo ante sí el pueblo extendido en toda su anchura...

Allá, a la sombra de las acacias que él había visto crecer, sintióse súbitamente frente a frente del hombre que era él antes de la guerra, del guapo Juan Bogdan.

¡Podían irse al diablo las operaciones y los remiendos! No había más comparaciones posibles que una, dolorosa, entre el guapo mozo petulante y audaz...

Ante la barrera enrejada, con su perforadora en la mano, charlaba la mujer del guardabarrera Kovács...

La mujer lo tomó y dejóle pasar... sin pronunciar una sola palabra. Bogdan quedóse sin aliento. Reunió toda su fuerza, y mirándola bien de frente con su único ojo...

¡Buenos días! —Buenos días—respondió ella. Bogdan vió que la mujer le miraba su rostro desfigurado...

¡No te reconocen!... zumbábale la sangre en sus oídos... ¡No te reconocen!... Se arrastró hasta el banco situado enfrente de la estación...

Juan Bogdan estaba tan absorto en su dolor que no veía a un hombre plantado ante él desde hacía ya varios minutos...

—¿Eres tú, Bogdan? Irguióse satisfecho al comprobar que era reconocido; pero en seguida sintióse profundamente despedido...

—¿Te importa a ti algo? Si yo hubiese venido al mundo con el vientre sobre la espalda, como tú, seguramente que los rusos no me habrían hecho nada.

—¡Te importará a ti algo? Si yo hubiese venido al mundo con el vientre sobre la espalda, como tú, seguramente que los rusos no me habrían hecho nada.

—¡Te importará a ti algo? Si yo hubiese venido al mundo con el vientre sobre la espalda, como tú, seguramente que los rusos no me habrían hecho nada.

—¡Te importará a ti algo? Si yo hubiese venido al mundo con el vientre sobre la espalda, como tú, seguramente que los rusos no me habrían hecho nada.

—¡Te importará a ti algo? Si yo hubiese venido al mundo con el vientre sobre la espalda, como tú, seguramente que los rusos no me habrían hecho nada.

—¡Te importará a ti algo? Si yo hubiese venido al mundo con el vientre sobre la espalda, como tú, seguramente que los rusos no me habrían hecho nada.

Bogdan escuchaba, intrigado, aquellas no-

